

EL PALLARÉS

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO III. Número suelto 5 cént.

LÉRIDA VIERNES 2 de ABRIL de 1897.

Número suelto 5 cént.

NÚM. 715

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre.
Tres meses, 8 ptas.—Seis meses, 15 id.—Un año, 25 id. en Ultramar y Extranjero
Pago anticipado en metálico sellos ó libranzas.

DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: PAHERIA, 3. 2.º

Administración; Sres SOL Y BENET, Mayor, 19.

Los originales deben dirigirse con sobre al Director.
Todo lo referente á suscripciones y anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 18.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores. . . 5 céntimos por línea en la 4.ª plana y 25 céntimos en la 1.ª
Los no suscriptores. 10 80
Los comunicados á precios convencionales.—Esquelas de defunción ordinarias ptas., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes

BICICLETAS

VENTAS al contado y á plazos. Los aficionados al ciclismo encontrarán las máquinas de mayor resistencia para nuestras carreteras. Accesorios de todas clases.

Nuevo depósito á cargo de DON FRANCISCO GARCÍA

PASAJE DE ARAJOL LÉRIDA

3-80

CUARESMA DE 1897

COMERCIO

— DE —

ANTONIO PERUGA

Grandes surtidos en toda clase de géneros negros, como son Fall, Radsimir, Armures, en lana y seda, Merinos, Mantillas, Blanca, etc., etc.

ESPECIALIDAD EN ARMURES

mezcla clase Superior. 7 reales cana
y toda lana clase Extra. 10 » »

DEVOCIONARIOS

SEMANA SANTAS

El más variado, completo, elegante y NUEVO surtido, se halla de venta en la

LIBRERIA DE SOL Y BENET

donde se encontrarán diversas y acreditadas ediciones en varios tamaños y diferentes encuadernaciones.

Los precios varían desde una peseta á doscientas. RICOS ESTUCHES propios para regalos.

DEVOCIONARIOS INFANTILES, GRAN COLECCION

SEMANA SANTAS LATINA-CASTELLANA

DEVOCIONARIOS PARA CABALLEROS

Librería de SOL Y BENET, Mayor, 19. — LÉRIDA

D. Cándido Jover Saladich

MEDICO

ENFERMEDADES DE LA MATRIZ

Consulta diaria gratis á los pobres

Mayor, 37, 1.ª.—LÉRIDA

J. SALVAT médico

cirujano

ESPECIALIDAD EN PARTOS

ENFERMEDADES PUERPERALES

CONSULTA DIARIA DE 11 Á 1

Mayor, 82, 2.ª.—LÉRIDA

VENTA de una finca de 40 jornales, de este término, partida Rufeá. Dará razón el notario don Manuel Gaya, Mayor, 61, 1.ª. 10 15

BICICLETA

Se vende una casi nueva con rebaja considerable. En la oficina de Obras Públicas, Paheria, 13, 3.ª, puede verse y tratar de su adquisición. 6-a.

¡15.000 pesetas!

No es mucho aumento ese que ha sufrido el cupo de consumos de nuestra Capital. Cumplíase penosamente con la obli-

gación del impuesto hasta ahora; en el próximo ejercicio no comprendemos cómo vá á serle posible á nuestra pobrísima ciudad cubrir tal atención.

El Ayuntamiento propónese estudiar el asunto y hacer frente al conflicto; mas no se nos alcanza por qué medios haya de lograr salir en bien de su conato. La medida antipolítica del Ministro de Hacienda tiene un carácter de generalidad que la dá mucha fuerza contra los empeños de la súplica más ó menos interesada; el mismo Madrid queda comprendido en el aumento, y una negativa rotunda es más fácil en tales condiciones.

Por otra parte, la administración del impuesto directa por la Hacienda ó el arrendamiento de su percepción parécenos aun más funestas que el propio aumento con que se nos recarga y de ahí que se presenta un dilema irreductible, cuya consecuencia forzosa ha de ser el descalabro. Añádese á esto la particular situación del Municipio, y se comprenderá nuestro temor de que resulten estériles los propósitos del Ayuntamiento, y el más triste aun de que nos huela esto á preludio de futuras contingencias, de precedentes horribles.

En previsión del efecto que ha de causar en las poblaciones favorecidas ese regalito del señor Navarro-Reverter, véase lo que dice el órgano oficioso de la situación.

«No puede ser más perfecto, elemental y justo el proceder de la Hacienda, toda vez que tiende á impedir las filtraciones que se observan en este impuesto, extirpando en lo posible las defraudaciones, para que ingrese lo que corresponde en las arcas del Tesoro y del Municipio.

«Por otra parte, es indudable que ninguna ley autoriza á la Hacienda del Estado para ceder á la del Municipio una renta por menor producto del que rinde, aunque se trate de coparticipes, y es legítimo, por consiguiente, pedir el aumento proporcional de rendimiento que se obtiene.

«No puede caber en esto el menor motivo de censura para el Gobierno, porque no hace más que cumplir la ley y usar de su derecho. A los Ayuntamientos toca, según los casos, perfeccio-

nar la administración de la renta ó buscar el medio de compensar los recursos del Tesoro que disfrutaban indebidamente.

«Pero lo esencial en este asunto, según hemos indicado, es que el aumento de los cupos no constituye el menor recargo en las tarifas de consumos ni nada que grave al vecindario en favor del Tesoro, y por tanto, no hay motivo de disgusto alguno ni de dificultades, como no las pongan los matuteros que teman una vigilancia y represión más severas, y es claro que la prensa nunca ha de ponerse al lado de los defraudadores.

«Si por deficiencia de los presupuestos municipales hay que reforzar éstos, tampoco es culpable la Hacienda, porque ésta no se halla obligada á subvenir con los ingresos nacionales á los gastos de carácter local.»

Voz de alarma

Ya lo sabe el país. Lo ha dicho *La Epoca* y cuando *La Epoca* lo dice hay que creerlo.

Las necesidades de las campañas, hacen pensar en reforzar los ingresos con la creación de impuestos nuevos.

El pobre pueblo español extenuado por tanto y tanto sacrificio como viene haciendo por asegurar su soberanía allende los mares, se va á ver en el triste caso de dar al Estado lo que no tiene, para poder atender al sostenimiento de las guerras.

Paralizadas la industria y el comercio, muerta la agricultura por falta de brazos y agotadas todas las fuentes de producción, piensan nuestros gobernantes en colocar el inri sobre el calvario de nuestro pueblo, exigiéndole tributos que seguramente no podrá aportar.

Fáltale patriotismo? Escasea en él la buena voluntad? No y cien veces no. Quien dió sus hijos, quien respondió de manera elocuente al llamamiento hecho para cubrir el empréstito, de mejor gana daría ahora cuanto el Gobierno le pidiera para cubrir los gastos de las guerras.

Pero es, que pensar en exigir tributos nuevos al pueblo español, es pensar en un imposible, es soñar con lo que no ha de poder realizarse.

Si para cobrar los actuales impuestos, necesita el señor Cánovas hechar mano de la fuerza armada ¿qué ocurrirá cuando llegue el momento de hacer efectivo lo consignado en los presupuestos que el ministro de Hacienda se halla elaborando?

Es que no hay otros medios de que echar mano para reforzar los ingresos?

Es acaso que sólo el pobre, solo el que ó apenas si á fuerza de privaciones y sudores puede reunir lo preciso para cubrir las necesidades más parentorias de la vida, tiene el deber de ayudar al Estado en sus cargas?

El patriotismo no obliga á todos por igual? Pues si obliga ¿por qué no piensan nuestros gobernantes en algo más práctico, en algo menos inhumano que en apretar el dogal que al desgraciado pueblo español le han echado al cuello los Gobiernos de la monarquía?

Bien merece estudiarse el asunto con detenimiento. Necesario es que aunque sólo sea en momentos de apuro como los actuales, se obligue en aras del patriotismo, á los que hasta la fecha nada han hecho por salvar al tesoro público de sus compromisos.

Que, á quienes aludimos? No creemos preciso decirle. Está en el ánimo de todos.

El ferrocarril transversal

DE TERUEL Á LÉRIDA

Datos para este proyecto

V.

La Cuenca de Utrillas

En la Memoria que, sobre carreteras y ferrocarriles del Bajo Aragón, publicó en 1881 el ilustre historiador de la ciudad de Alcañiz don Nicolás Sancho, después de dedicar un recuerdo á D. León Cappa, que fué el primero en llamar la atención sobre la riqueza inmensa de carbones de piedra y otros preciosos minerales, que encerraba en su seno la gran cuenca, de mucho más de doce millones de metros cuadrados, de Gargallo, Esteruel, Palomar, Aliaga, Montabán, Utrillas y otros varios pueblos y demarcaciones, se dice que fué visitada la cuenca y juzgada de un modo muy ventajoso por el señor Martínez de Alcibar, ingeniero del cuerpo de minas é inspector del distrito de Aragón; por el Ilmo. Sr. Don Guillermo Schulz, que en la *Gaceta Minera de Leipzig* afirmó la suma importancia de esta cuenca, tan abundante, según él, de carbones de piedra, como entre todas las de España; por Mr. Broussez, entendido geólogo francés; Madariaga, acreditado director de diferentes empresas mineras; Moreno, director de varios establecimientos mineros; Garbalo, director jefe de la canalización del Ebro; Richard, célebre ingeniero inglés, y Diaz, ingeniero y constructor del ferrocarril de Tarragona á Reus.

A estos testimonios podrían añadirse otros, como el de Mr. Conquard, célebre geólogo francés, enviado en comisión especial por el emperador Napoleón III, y el cual, por espacio de tres meses, anduvo estudiando la mencionada cuenca; y, satisfecho de ella, al marchar se llevó más de setenta arrobas de fósiles y minerales, con los que enriqueció su gabinete geológico-mineral que tiene en Marsella.

Y como resultado científico de esta exploración y adquisiciones, publicó en Francia una luminosa Memoria ilustrada con un atlas precioso de todos los fósiles y minerales que allí encontró.

¿Pueden darse mejores comprobantes de la bondad y excelencia de nuestras minas en lo que atañe á su examen y reconocimiento científico?

La idea de la comparación hecha entre los carbones de Utrillas y los de Asturias, no es igualarlos, habiendo ya explicado la procedencia y condiciones de los carbones que sirvieron de base á los análisis, ya con tal motivo relatados, y la lógica no nos permite pretender, por ahora, los resultados generales obtenidos por don Lino Peñuelas, aunque su trabajo establece bien claro un hecho limitado, lo que por cierto no nos hace envidiar los carbones asturianos, tan nombrados, no obstante, en España como los mejores en la citada Memoria, y al lado de otros documentos en el cuadro núm. 4, titulado: *Experiencias oficiales comparativas con los carbones ingleses, los de Cardiff y Newcastle, hechas en el arsenal del Ferrol en 1877, se reconoce la superioridad de los carbones de Utrillas por consecuencias de los resultados de algunas pruebas.*

Queden, pues, sentadas, por manera indiscutible—puesto que así lo han proclamado eminencias científicas de la mayor excepción en Europa—estas dos verdades:

- 1.º Que los carbones de Utrillas son de excelentes condiciones para la industria.
- 2.º Que la cuenta carbonífera de Utrillas atesora en sus entrañas cantidades bastantes del precioso combustible para surtir *con exceso*, durante algunos siglos, todas las necesidades de la industria nacional, así como todas las de su Marina.

Tal es en resumen lo que significa la cuenca de Utrillas.

S. CONTEL.

Madrid

No es fácil que las reformas se planteen tan pronto como se ha dicho y era el deseo del Sr. Cánovas; dificultades materiales relacionadas con la marcha de la campaña hacen las circunstancias poco favorables para el planteamiento de la nueva política.

Nuestros informes nos permiten negar los rumores que ayer circularon en las últimas horas de la tarde relativos á que el Sr. Presidente del Consejo de ministros había procurado conocer la opinión de los autonomistas en esta importante cuestión, y que la de los personajes que había consultado no recomendaba la actual ocasión como propicia.

Pero no cabe duda, decía anoche un importante exministro conservador; hoy sería una aberración relevar á Weyler; falta Gobernador del Banco, cuyo nombramiento ha de tener grande relación con la política que las reformas representan, de modo que por completo imposible el que en estos momentos sean planteadas. Además ¿quién sabe si serán las Cortes las llamadas á indicar la ocasión más propicia?

Por más que insistimos en que nos contestase á la pregunta que él mismo formuló, no pudimos conseguir ni una palabra más que la sospecha de que ambos asuntos están siendo objeto de detenido estudio.

Los liberales

Con motivo de la visita que ayer hizo el Sr. León y Castillo al jefe de los fusionistas se hacen algunos comentarios en la suposición de que el exministro liberal consiguió del señor Sagasta declaraciones terminantes sobre los problemas que nos agitan.

Hemos oído que entre otras cosas censuró la supuesta campaña contra Polavieja, contra el retraso de convocar las Cámaras y las reformas, y hasta la gestión de algún ministro en particular.

Pero nada de esto resulta exacto. El expresidente del Consejo se limitó á oír á su amigo el Sr. León y Castillo sin que este lograra arrancarle más declaraciones que las que ya ha hecho repetidas veces; es decir, que si le ofrecen el poder lo aceptará, por patriotismo.

Las Cortes

En los círculos y en todos los centros donde la gente política acostumbra á reunirse sigue insistiéndose en que serán convocadas á últimos de Abril para reunir las á mediados de Mayo.

Nuestra información no ha variado, y aunque consideramos no por completo desprovistos de fundamento tales rumores, al menos por el tiempo á que se refieren, continuamos en la idea de que la fecha fija depende de la marcha de los acontecimientos en Cuba.

El Gobierno estudia la cuestión, pero no deja traslucir su propósito que no creemos se diferenciará esencialmente de lo que llevamos dicho.

De elecciones

Todos los partidos principian á agitarse para organizar los trabajos preparatorios de las próximas elecciones municipales.

Los comités monárquicos llevan muy adelantadas las candidaturas que cada uno presenta en los respectivos distritos, y en todas hemos en contrado los nombres de personalidades de prestigio y arraigo en la opinión.

De provincias recibimos también noticias participándonos que hasta los republicanos se preparan para la lucha en muchas capitales, disponiéndose á todos los sacrificios para sacar triunfantes sus candidatos.

Conservadores y romeristas

Los ministeriales quieren sacar partido de las visitas no tan frecuentes como ellos pretenden del señor Romero Robledo á la Huerta, para deducir el perfecto acuerdo en que dicho hombre público se encuentra con relación al Sr. Cánovas.

La última de las referidas visitas se celebró anoche y ciertamente no pueden ponerla como modelo los ministeriales, porque en ella no se habló ni una palabra de política colonial, que es en lo que no andan muy acordes nuestros personajes.

En la entrevista no se habló más que del buen aspecto que presentan las campañas.

Consejo

Esta tarde se han reunido en la Presidencia del Consejo con el señor Cánovas los ministros de la Guerra, Estado, Marina y Hacienda. Como la reunión se ha prolongado bastante, los periodistas han supuesto que se trataban asuntos importantes, dándole á la conferencia los honores de Consejo.

Los asuntos que han merecido la atención de los ministros han sido dos: el de los refuerzos y el de la prisión de Rius Rivera. Respecto del primer extremo nada se sabe. Del segundo se dice que los ministros, atendiendo al estado de Rius Rivera y á otras circunstancias especiales, han acordado que no se juzgue al prisionero con la rapidez que en otro caso se hubiera empleado.

Noticias varias

Un periódico oficioso dice que si los ayuntamientos no quieren pagar el cupo de consumos con los aumentos hechos ahora, el Estado se incautará enseguida de la cobranza del impuesto, arrendándolo en casi todas las capitales de importancia.

Telegrafían de San Sebastián que por allí circula el rumor de que ha llegado á San Juan de Luz, hospedándose en la residencia de D. Tirso Olozábal, D. Jaime de Borbón. No se confirma la noticia.

Al *Correo Español* telegrafían desde Loredán, diciendo que se ha celebrado el natalicio de D. Carlos, asis-

tiendo los marqueses de Cerralbo y Villarta.

El Sr. Cánovas dió ayer una comida en honor de la señora de Polavieja, asistiendo varios personajes.

KO-FRAN.

LITERATURA EXTRANJERA

El Doctor Burns

—¿De modo que el desgraciado Willám está aquí?

—Desde esta mañana.

—Y Ralph, el asesino, ¿será ahorcado?

—Dentro de pocas horas, al amanecer.

—O tal vez antes, en previsión de que el indignado populacho le arrancará el poder de la justicia y le arrastre por las calles de la ciudad ó le queme vivo.

—¡Oh, la ley de Lynch! Nada hay mejor, señores, que una venganza que practica el pueblo con sus propias manos, cumpliendo así un deber de solidaridad contra el crimen.

Sostenían esta conversación algunas de las personas reunidas en las habitaciones de mister Blackvort, médico director del célebre manicomio de Lobster-Hill.

Todas las noches, de nueve á diez y media, el personal facultativo y administrativo congregábase á tomar el te con que les obsequiaba el jefe del establecimiento y su distinguida esposa. Se hablaba de los sucesos de actualidad y transcurría el tiempo muy agradablemente para los cuerdos que durante el día estaban en contacto con los locos furiosos y pacíficos.

—Repito, señores, que el lynchamiento merece toda mi aprobación, por que...

El que hablaba fué interrumpido por un criado que anunció con tono solemne una visita.

—El doctor Burns.

Estas palabras fueron seguidas de sonrisas, cuchicheos y miradas cambiadas rápidamente entre todos los reunidos. Mister Blackvort hizo expresivo gesto que podía ser interpretado como cariñosa advertencia y eficaz recomendación. En aquel instante apareció la persona anunciada.

Era un hombre alto, vigoroso, elegante. Su anchurosa frente, su penetrante mirada y el fruncimiento de sus cejas, dábanle aspecto de sabio; su larga melena denunciaba á un poeta romántico ó á un pintor. Parecía estar bajo el influjo de una preocupación muy grave.

—Querido colega—exclamó alargando su diestra el jefe de la casa—¿qué debemos el placer de verle por aquí á estas horas?

—Al deseo de tomar una taza de té en nuestra compañía ¿no es verdad?—añadió la esposa de mister Blackvort disponiéndose á servirle.

El doctor Burns saludó con leves y repetidas inclinaciones de cabeza á las personas que le rodeaban y estrechó la mano de la esposa del director y la de este, dió dando señales de grande agitación:

—Ustedes me dispensarán que me haya presentado así... tan de improviso pero, la verdad, se trata de algo muy serio.

—¿De algo muy serio?—repitió Blackvort demostrando viva curiosidad. Sepamos de que se trata.

—De una horrible injusticia que puede y debe evitarse, porque hay tiempo para ello; es indispensable, ilustre compañero de profesión, que hable usted cuanto antes con el procurador general.

—¡Cielos! ¿qué ocurre?—preguntó la señora de la casa mientras los contertulios miraban fijamente al recién llegado.

—Voy á explicarme—dijo este desdoblando un periódico que había sacado del bolsillo del gabán—Hace una media hora, al pasar la vista por las noticias del día, he encontrado la siguiente, oigan ustedes: «mañana sufrirá la última pena el feroz asesino Ralph. El marido de su víctima el infeliz William Carrey se encuentra ya en el manicomio por estar perfectamente comprobado que perdió, tal vez para siempre la razón, al perder á la mujer á quien no dejó de amar apasionadamente aun después de adquirir la certidumbre de que le había sido infiel. ¡Triste epílogo de la espantosa tragedia que conocen nuestros lectores!»

El doctor Burns dobló el periódico y continuó hablando, con agitación creciente:

—He ahí lo que dice la prensa y lo que el público cree firmemente. ¡Y nada hay mas lejos de la ver-

dad! La verdad la conocen únicamente dos hombres: William y yo que le visité esta tarde en su celda, tan pronto como concebí la sospecha de que era una farsa su locura.

Tras de una breve pausa—durante la cual el doctor Burns pudo apreciar el efecto que sus palabras habían causado en el auditorio!—prosiguió así:

—Cuando visité á William vi que permanecía silencioso ante las preguntas que le hacía mister Shim; ese pobre viejo que padece la más inofensiva de las locuras: la de suponer que es médico-director de esta casa. Un coro de risas acogió estas palabras pronunciadas con tono desdefioso.

—Hace treinta años que tiene esa manía y que la demuestra con una constancia y un entusiasmo superiores á toda poderación—dijo Blackvort riendo á carcajadas.

—Y no se olvida ningún mes de reclamar el sueldo que, según él, tiene asignado—añadió el administrador uniéndose sus risotadas á las de su jefe.

—Bueno; pues como acabo de decir, ese pobre loco hacia á William preguntas que quedaban sin contestación, en vista de lo cual se fué y me dejó con él á solas. Le diriji una escrutadora mirada, y por la contradicción que sufrí su semblante supuse que había adivinado quien era yo y que no se sentía con fuerzas para ocultarme su secreto. Entonces entablé con él un diálogo que procuraré dar á conocer con la mayor exactitud posible:

—«¡Bien has engañado á los jueces y á los médicos!».

—«Si; los he engañado; lo declaro ante V., porque no hay testigos».

—«Ya que en esta ocasión eres tan sincero, cuéntame la verdad de lo que ocurrió».

—«Le diré la verdad, porque me inspira V. confianza».

«Yo era cerrajero y desde muy joven sabía bien mi oficio. A fuerza de trabajo, de orden y de economías pude establecerme por mi cuenta al cumplir los 25 años de edad y constituí un hogar dichoso casándome con la mujer que se hizo dueña de mi corazón.

Mientras yo trabajaba como un negro, mi linda y alegre mujercita, sentada junto á la ventana del departamento que arreglé para ella colocando grandes bastidores en una esquina del taller, cosía, cantaba y atraía sobre sí las miradas de algunos transeúntes, los cuales, seguramente, admiraban su hermosura y envidiaban mi felicidad. Sentíame orgulloso y bendecía la hora en que fui al baile y conocí á la que en él llamaba la atención por su belleza y por su gracia.

De día en día estaba más enamorado de mi esposa y era mayor mi deseo de conquistar con la ruda y constante faena, una posición mas desahogada que asegurase su bienestar y el porvenir de nuestros hijos, suponiendo que los tuvieramos. Hicieronme algun tiempo despues ventajosas proposiciones para ir á trabajar dos ó tres días cada semana á una gran fábrica situada á un par de leguas de distancia, y acepté lleno de gozo. ¡Qué satisfacción experimentaba al regresar á mi casita, al contemplar desde lejos, iluminada débilmente por los últimos resplandores del día, la ventana en que el rostro de mi compañera, aparecía en un marco de hojas verdes y de flores!

«Poco duró esta felicidad. Llegaron á mis oídos ciertas habladurías, según las cuales, mi esposa, tal vez para combatir el aburrimiento producido por mis ausencias, frecuentaba un baile público del barrio. Al mismo tiempo que supe esto, observé que algunas personas conocidas me miraban de un modo particular.

«Al comenzar la noche de un día de verano, veinticuatro horas antes de la en que debia efectuar mi regreso, llegué á las inmediaciones de mi casa y me aproximé cautelosamente.

No había luz y me pareció oír el murmullo de una conversación sostenida junto á la ventana. Acurrucándome, apliqué el oído á la piedra y escuché el siguiente diálogo:

—No seas tonta; vámonos al baile.

—«No; esta noche nó; tengo el presentimiento de que vendrá.»

—«Mira que me marcho solo.»

—«Vete cuanto antes.»

—«Bien, pues dame un beso.»

«¡Oh! no puedo explicar lo que sentí; furioso anhelo de venganza horrible contenido por el deseo de meditar y escoger el medio más apropiado para vengarme. Me deslicé hasta la esquina, y allí, al acecho vi confusamente á un hombre que salía de mi casa. Cuando pasó por la puerta de una tienda inmediata, le conocí. Era Ralph, el tonelero; Ralph un

amigo mío, casado, con una buena mujer á quien engañaba tan miserablemente como á mí.

LOUIS MULLEM.

(Prohibida la reproducción).

(Se concluirá.)

La primavera en Lérida

Abren sus perfumados pétalos los gentiles guardias municipales: es decir, se despojan de los súcios y raidos capotes en que iban enfundados.

Vuelven las alegres moscas, los barquilleros y los concertistas de guitarra.

Siéntanse en la calle las comadres para contar chismes y jugar á las cartas.

Dá principio la instalación de jardines en balcones y ventanas, y el consiguiente riesgo para el transeúnte de que le rebautizen ó descablabren.

Crece el caudal del río Segre, y mengua el de cada ciudadano.

Nubes de chiquillos invaden los paseos, calles y plazas ensuciando y destruyendo cuanto hallan á su paso.

Los basureros públicos y la pesquería, empiezan á exhalar sus exquisitos y variados aromas.

Abrese para algunos la bodega del callejón de Mosen Amich y ciérrase para otros la Caja municipal.

Los treinta mil perros que aproximadamente existen en la ciudad, según los últimos cálculos, enseñan los afilados dientes y se rien por anticipado del bando que deberá publicarse.

En el paseo de los Ciclistas, vulgo Campos Eliseos, la vista se extasia y el espíritu se levanta contemplando las esbeltas formas de los troncos de los árboles, obra inmortal debida al hacha destructora de afamados artistas municipales.

Un asqueroso tablado, que en tiempos mejores para Lérida, estuvo destinado á templo del divino arte.

Los magníficos palterres á la leridana.

El material del alumbrado eléctrico, destrizado.

Hombres, mujeres y chicos arrastando en competencia arbustos, flores y plantas.

Un surtidor que no surte, y una fuente estrambótica que no mana.

Ganapanes que alijeran el cuerpo entre flores y duermen tranquilamente la siesta, tumbados en los bancos.

Y es de ver, sobre todo, á la caída de la tarde, en esa hora de meditación y calma, animado grupo de granujillas jugándose á la clásica morra el fiemo recogido durante el día con no pocos peligrosos sustos y afanes.

¡Oh, que hermosa es la primavera en Lérida!

Cantemos también nosotros como los aldeanos suizos en la ópera Guillermo Tell

E' il ciel sereno
seren il giorno,
tutto d' intorno
parla d' amor.

Estado Sanitario

Durante el mes de Marzo han sido frecuentes los estados inflamatorios del parénquina pulmonar, apesar de la gran benignidad de la temperatura y de la poca importancia de las corrientes atmosféricas, tan comunes en esta época. Pocos casos de gripe y bastantes de reumatismo, así como algunos de viruela discreta, de gastroenteritis y de manifestaciones cutáneas del herpetismo, se han presentado también.

La salud en la provincia es regularmente buena, pues han cedido importancia los estados tíficos de Aransá, L'és, Alpicat y otras poblaciones en que dominaban, con más ó menos importancia, y sólo queda con interés la difteria de Balaguer.

(De La Unión Médica.)

El aumento de los consumos

El asunto del alza en el cupo por consumos de 28 provincias, está llamado á dar mucho juego. Sábese de muchos Ayuntamientos que van á enviar comisiones para recabar cerca del ministro de Hacienda que no se lleve á cabo el mencionado aumento.

El que se ha adelantado es el de Canarias, autorizando á una comisión de senadores y diputados por aquellas islas, para visitar al Sr. Navarro Reverter. La visita se ha llevado á cabo esta tarde, y en ella el ministro de Hacienda ha ofrecido estudiar con

determinación el asunto, pero no ha dado á los comisionados una contestación categórica.

Es creencia general que ninguno de los municipios á quienes la disposición afecta, acatará el aumento del cupo, en cuyo caso lo más probable es que el ministerio de Hacienda acuerde el arrendamiento de la cobranza del impuesto de consumos.

Noticias

Continuó ayer el tiempo revuelto y desapacible, lloviendo á ratos y regalándonos en otros con recias ventoleras.

La temperatura, también desigual, y con tendencia á refrescar.

Dolores Puig, de esta ciudad, se servirá pasar por la Alcaldía á enterarse de un asunto que le interesa.

Por blasfemo fué multado ayer un sujeto.

Hoy comenzará en el Oratorio de Nuestra Señora de los Dolores el septenario tradicional.

La religiosa función principiará á las seis y media de la tarde, cantándose hoy por la Capilla Catedral la Salve 2.ª de Sarriols.

El mal tiempo retrajo anoche á muchas familias de la asistencia al tercer y último de los conciertos de Cuaresma dados en el Casino Principal, cuyos salones, sin embargo, estuvieron animadísimo viéndose honrados con la presencia de bellas, elegantes y distinguidas señoras y señoritas.

Fué muy aplaudido el septimino que dirige el Mro. Ribera, ejecutando admirablemente los números del Programa.

Esta tarde á las seis predicará en la Catedral el P. Riera.

Según vemos en los diarios de Barcelona, se ha concedido por R. O. la inspección obligatoria y exclusiva de las contribuciones industrial y territorial al arrendatario de su cobro en aquella provincia.

Tenemos noticia de que al poseer el Sr. Santemases de la Recaudación general de Contribuciones de la provincia, para cuyo cargo fué nombrado recientemente, se ha practicado por las oficinas de Hacienda de esta Capital, una minuciosa liquidación extraordinaria á los Cobradores y agentes de los partidos, habiendo ofrecido tales operaciones, un resultado altamente honroso para aquellos modestos funcionarios del Estado toda vez que apesar de quedar cesantes y de sufrir grandes perjuicios han saldado hasta con sobrantes sus cuentas con el Tesoro sin otra dolorosa excepción que la del Recaudador de Solsona D. J. Palasi, que parece se encuentra alcanzada, si bien por cantidad muy inferior al importe de su fianza y por tanto sin perjuicio alguno para la Hacienda.

El Comité Regional de la Unión Velocipédica Española, ha oficiado al de nuestra provincia de aquella misma Asociación, pidiéndole designe cual sea la carretera que mejores condiciones reúne para a prueba de los 100 kilómetros, la cual podrán verificar los unionistas de esta provincia en la actual primera quincena de Abril, con opción á dos premios, uno de ellos de 500 pesetas.

A prepararse, pues, amigos del pedal!

Han sido aprobadas y ultimadas las cuentas municipales de Aristot, correspondientes al ejercicio económico de 1879-80 y las de Llovera de 1878-79.

El crucero que las colonias españolas de las repúblicas americanas se proponen regalar á la patria con el producto de la suscripción que han abierto, se construirá efectivamente, como ya se habia dicho, en el arsenal de la Carraca.

Llevará el nombre de Isabel la Católica y no el de Moctezuma, como se dijo estos días.

Tendrá 3 000 toneladas, y se presupone su coste en siete millones de pesetas.

De esta suma tiene ya el general Beranger á su disposición tres millones. Las juntas patrióticas constituidas en Méjico, Perú, Chile, Estados Unidos, Bolivia y San Salvador, tienen recaudado ya más del total importe del citado barco.

Los españoles de la república Argentina, costearán otro crucero también de tres mil toneladas y de igual coste que el anterior, habiendo efectuado y el concurso para la construcción y debiendo llegar de un día á otro al ministerio de Marina, los correspondientes planos, aprobados por la Junta técnica de Londres.

Este buque se llamará Fernando de Aragón.

Acaba de entrar en quintas en París, Flomont, un cocinero muy popular en Francia no por los éxitos de sus conocimientos en el arte culinario, sino por su monstruoso volumen. Dicho individuo tiene 155 kilogramos de peso, y á pesar de sus ruegos, ha sido declarado inútil para el servicio militar por el Consejo de revisión.

Algunos agrónomos aconsejan, con objeto de retrasar la brotación de la vid, que además de la poda tardía se embadurnen las cepas, por medio de un pincel, con una disolución de sulfato de hierro al 30 por 100, cuidando de dejar libres las yemas si han principiado á abrirse.

Con este procedimiento se consigue retardar diez ó doce días el desarrollo de los primeros brotes y librar á la vid de ciertas enfermedades.

El terror de ser enterradas vivas es tan fuerte en algunas personas, que dejan instrucciones especiales para que se les haga alguna pequeña mutilación cuando hayan dejado de respirar, para que no pueda caber duda de que efectivamente no existen ya. Gracias á los rayos X, sin embargo, «hemos cambiado todo eso» y, como sucede tantas veces, de Chicago es de donde viene el nuevo descubrimiento.

Un facultativo de esa capital, anuncia que esos rayos determinarán positivamente si ha ocurrido la muerte verdadera ó si el enfermo está solamente en un estado cataleptico. La carne muerta, dice, ofrece más resistencias á la penetración de los rayos que la carne viva y en la radiografía de una persona se verá enseguida si es cadáver ó no.

El Ayuntamiento de Barcelona ha acordado encabezar con la cantidad de 25 000 pesetas la suscripción pública que se ha de abrir para la construcción del monumento al excelentísimo señor don Francisco de P. Rius y Tauliet.

El Palacio de la Industria, que se está derribando en París para dejar sitio á las nuevas construcciones de la futura Exposición, se comenzó á construir en 5 de Mayo de 1853, costó doce millones de francos y se tardó en construirlo dos años.

Dicen de París que el doctor Koch ha descubierto una tuberculina para combatir la tisis y el lupus. Dicese que los ensayos han dado buen resultado.

La mujer de un trabajador de los docks de Chatham, en Inglaterra, ha dado á luz cuatro hijos, tres hembras y un varón. Según los periódicos ingleses, se encuentran todos en excelente estado de salud, prometiendo vivir muchos años.

Dice un telegrama de Bombay que un mahometano de aquella ciudad antes que consentir que los médicos examinaran á su mujer invadida por la epidemia reinante, la mató á puñaladas, suicidándose inmediatamente después.

Los panaderos de Tarragona han rebajado 25 céntimos por arroba el precio del pan de las clases 1.ª y 2.ª.

El seminario Conciliar de Santiago ha sido elevada la categoría de Universidad eclesiástica. Los Estatutos por que se ha de regir la «Universidad eclesiástica de Santiago» empezarán á estar en vigor en el curso de 1897-98. Desde entonces podrán conferirse en ella grados mayores en las tres facultades de Filosofía Teología y Derecho canónico, sin restricción alguna.

Horrrosas son las noticias que se reciben con referencia á los estragos que están causando las inundaciones en todo el valle del Mississipi. Aparte de los daños materiales, que son de mucha consideración, sábase que hasta la fecha se han ahogado ya más de 50 negros y que los vapores que navegan por aquel río van recogiendo cadáveres en gran número.

En el correo de Madrid llegaron ayer procedentes de Cuba, los soldados Tadeo Navarro, de Vilaller, y José Farré, de Ribera de Cardós.

La Guardia civil del puesto de Almenar ha dado cuenta al Gobierno de provincia de que el lunes último fué hallado en un campo distante tres kilómetros del pueblo, el cadáver de José Domingo Solano que se suicidó colgándose de la rama de un árbol.

Parece que el desgraciado sufría frecuentes ataques de enajenación mental.

En el mercado de ayer hubo escaso movimiento, no sufriendo alteración de los del lunes, los precios de cotización.

Según nos dicen personas llegadas ayer de Barcelona, en el nuevo local del Centre provincial de Lleyda recientemente instalado en la bajada de San Miguel de aquella capital, ocurrió el martes una explosión por el gas en una habitación interior, sin producirse más que los desperfectos consiguientes en el decorado y techo.

Se ha concedido por la Superioridad la permuta de sus respectivas escuelas á don Federico Morraja y don Julián Alguacil maestros de las escuelas públicas elementales de niños de esta Ciudad y Tortosa respectivamente.

Se ha accedido á la solicitud de la devolución de las 1.500 pesetas con que redimió á su hijo, excedente de cupo exceptuado del servicio de Juncosa, Ramón Mor.

El soldado regresado de Cuba por enfermo Carlos Morera, residente en Gólmés, ha sido destinado á continuar sus servicios en el Regimiento de Alcántara.

Nuestro querido é ilustrado colega La Unión Médica dice que á la lista de Colegios médicos españoles adheridos al pensamiento de elevar la instancia al Gobierno, en solicitud de reforma del actual sistema de quintas, ha de añadirse por haberse recibido con posterioridad al primero de Marzo, las de los distinguidos Colegios médicos de Murcia, Málaga, Granada y Sevilla y de sus ilustrados profesores de Teruel.

Se ha publicado un R. D. disponiendo que la recaudación por la vía ejecutiva de los débitos á favor de la Hacienda, procedentes del ramo de propiedades y derechos del Estado, se realice en lo sucesivo en cada provincia por un comisionado de apremio nombrado por la dirección general de Propiedades.

Ayer debió llegar al puerto de Tarragona el vapor «Alvarado» con cargamento de fusiles Mauser y cartuchos destinados á la guarnición de aquella ciudad y á las de Lérida y Jaca.

Por disposición general del Ministerio de Fomento, el jefe de la biblioteca del Ministerio de Hacienda ha dispuesto que se le formen y envíe por las direcciones y centros de este último departamento un catálogo detallado de las bibliotecas particulares de éstos, á fin de remitirlos á Fomento.

Se ha concedido el ascenso á 2.º teniente de la Reserva retribuida al sargento de caballería de la Reserva de esta plaza, D. Juan Carnés Hernández, que servirá en Comisión en Ultramar, en el arma de Infantería.

Se están terminando en Nueva York con gran actividad los preparativos para la inauguración del monumento erigido á la memoria del general Grant, figurando en el programa de las fiestas una gran parada y una revista militar naval, á la que serán invitadas las armadas extranjeras.

En el Ministerio de Marina existen 20.000 pesetas procedentes de la colonia española de Londres para los inútiles de la armada. Las familias de éstos deben solicitar los oportunos socorros por conducto de las autoridades de los departamentos.

TRIBUNALES: Para esta mañana, están anunciadas las vistas siguientes:

A las diez.—La causa por lesiones contra Jaime Espach Giró, defendido por el Sr. Aige y representado por el Sr. Alvarez Linás.

A las once.—La que por denuncia falsa se siguió á Carlos Ribera, defendido por el Sr. Agelet y representado por el Sr. Prat.

Mañana sábado se verá la causa que por lesiones se sigue á Isidro Balana Costa, defendido por el señor Soldevila, bajo la representación del Sr. Tarrago.

OBITORIO: Durante las 24 horas del día 31 han ocurrido en esta capital las defunciones siguientes:

Francisca Suriaca Vila, de 21 años; Rosa Mestres Pujol, de 57 años.

En la Diputación

Ayer bajo la Presidencia del señor Gobernador se constituyó la Diputación provincial para inaugurar las sesiones de este período semestral.

Se dió lectura de la convocatoria y art. de la ley provincial y el señor Gobernador declara en nombre del Gobierno abiertas las sesiones.

Leyóse el acta de la anterior de 20 de Febrero de la Memoria de la Comisión provincial y del proyecto de presupuesto ordinario para 1897-98.

Se dió cuenta de cada uno de los asuntos de que trata la memoria para que pasen á las Comisiones especiales.

Se acordó que sean 10 el número de sesiones que han de celebrarse en la presente reunión semestral.

Se dió cuenta de los asuntos resueltos interinamente por la Comisión, insertos en el catálogo impreso para su aprobación ó discusión.

Se acordó que pasarán á informe de las Comisiones varias solicitudes y una proposición del señor Barón de Fleix.

Leído el dictamen emitido por el negociado en la petición del Sr. Obispo de Solsona que solicita le sea cedido á perpetuidad con todos sus anejos el Edificio Hospital del Milagro de Riner, con objeto de fomentar el culto á la Virgen que se venera en el Santuario, establecer una escuela de niños y una hospedería para peregrinos, se abrió discusión en la que intervinieron los Sres. Clua, Abadal, Jené, Tarragona, Sol, Sostres y reanunció el Sr. Gobernador, acordándose que una Comisión compuesta de los Sres. Xuclá y Foix, estudien el asunto, conferenciando con el señor Obispo y formular dictamen.

Quedó sobre la mesa el dictamen de la Comisión de Hacienda sobre el Presupuesto.

El Sr. Gobernador aprovechando

la oportunidad de haberse sabido la grata noticia de la toma de Novelda, dedicó frases de encomio al ejército, que fueron recibidas con entusiastas muestras de aprobación.

La sesión de mañana se celebrará á las 3 de la tarde.

PROVIDENCIAS

- Cuatro velas de cera te prometo si me sale con bien este negocio.
-Ayunar medio mes me comprometo como logre engañar á mi consocio.
-Una misa te ofrezco porque llueva.
-Que me haga sol ofrézcame una misa.
-Necesito, Señor, levita nueva.
-Señor, Señor, que no tengo camisa.
-Señor, que se me alivie el mal de gota.
-Señor, haz que el ministro me coloque.
-Señor, que mi levita ya está rota.
-Señor, que ser soldado no me toque.
-Señor, que la cabeza no me duela.
-Señor, que al fin me elijan diputado.
-Señor, que estoy rabiando de una muela.
-Señor, dame valor, que soy casado.
-Señor, no tengo pan y estoy cesante.
-Señor, que tengo frío mas no capa.
-Señor, Señor, que vuelva ya mi amante.
-Señor, que Manolito se me escapa.
-Señor, que no me asalten los ingleses.
-Señor, al cielo llévate á mi suegra.
-Señor, piedad, que estoy de nueve meses.
-Señor, que al acarté mi suerte es negra.
-Señor, que no lo sepa mi marido.
-Señor, una gran cruz.—Señor, la faja.
-Señor, Señor, que el plazo está vencido y no tengo dos céntimos en caja.

Si debe soportar la Providencia esta santa oración de cada día, á costa del reposo y la paciencia, lo que es yo Providencia no sería. Pedir, y más pedir, esto hace el hombre, llamar fe y esperanza á su egoísmo; sobre un altar divinizar su nombre y darse en realidad culto á sí mismo. Cuántas gentes, ¡oh humana impertinencia! ocupan en pedir sus santos ocios, y ven en lo que llaman Providencia solo un eterno agente de negocios!

J. ALCALÁ GALIANO.

CHARADA.

Tercera y prima en la guerra la segunda conjunción y de mi todo se ocupa la historia de esta nación. La solución en el número próximo. Solución á la charada anterior. Do ce na.

Notas del día

SANTOS DE HOY. San Francisco de Paula.

Servicio Telegráfico

MADRID

1.º de Abril, 8 m. Ha llamado la atención la noticia relativa al proyectado viaje del arzobispo de manila á Europa; pero no es exacto que vaya á Roma, sino que vendrá á Madrid para tratar de algunos asuntos relacionados con las órdenes religiosas establecidas en Filipinas.

Nueva York.—En los centros laborantes se insiste en afirmar que el filibustero Sanguily sustituirá á Rius Rivera, saltando en breve para la provincia de pinar del Rio.

En Málaga se ha descubierto un contrabando de armas destinadas á las costas de Africa. Entre los detenidos figuran un inglés y varios moros, á los cu les se les han embargado 10 cajas llenas de municiones y otros pertrechos. El juzgado ha intervenido en el asunto.

En Cádiz, 400 obreros piden trabajo en actitud amenazadora. En Vejer de la Frontera y Zahara también existe agitación obrera. Los Ayuntamientos reclaman con urgencia el envío de recursos.

Habana.—Desde el 20 al 30 de marzo resulta que en los encuentros ocurridos en Cuba los insurrectos tuvieron 402 muertos y 35 prisioneros y las tropas 2 oficiales y 32 soldados muertos y 13 oficiales y 246 soldados heridos.

Se ha comprobado que el contrabando de guerra recién descubierto en Málaga iba destinado á los moros. Han surgido diferencias entre el Nuncio y el ministro de Gracia y Justicia.

El motivo de la discrepancia ha sido á causa de la provisión de la vacante del obispado de Avila. El Gobierno, en vista de la disconformidad del Nuncio, ha elevado una queja al Vaticano.

Un cañonero norte-americano ha apresado en aguas de la Florida al

buque sospechoso Monarg, que ha sido conducido á Cayo Hueso, acusado de conducir una expedición filibustera.

Se afirma que la crisis ministerial, parcial, surgirá muy pronto con pretexto de algún proyecto hacendístico del señor Navarro Reverter.

El Liberal de hoy se ocupa del planteamiento de las reformas cubanas. Dice el citado periódico que desean el inmediato planteamiento de las reformas los señores Cánovas, Silvela, Sagasta, Salmeron, Ezquerdo y Pi y Margall. Únicamente la rechaza el señor Canalejas.

PARTICULAR DE «EL PALLARESA»

MADRID

Urgente.—1.º 3'6 tarde, recibido 6'56 n.—Núm. 103.

En telegrama oficial de Manila se dice lo siguiente: Tomamos Novelda, Licon, Rosario, incendiando San Francisco y Malabón.

Reina entusiasta júbilo en Manila. —A. 1.º, 8 n.—Núm. 116.

Entre Punta brava y Caimito una numerosa partida mandada por Acosta buscaba una expedición en la rada. La tercera compañía de San Quintín al mando del capitán Carmona fué vista y atacada, matándonos al capitán y 17, hiriéndonos grave al teniente y 29, todos de arma blanca.

El coronel Cirujeda explica este desastre, porque ordenaronle dividir las fuerzas.

Sábase que en Aguacate nos hirieron grave al capitán y 17 soldados. —A. 1.º, 9'20 n.—Núm. 147.

Dicen de Manila que 300 soldados atacaron á 1500 insurrectos atrinchados en Polo (Bulacán). Fueron á vanguardia un capitán y 40 soldados. El enemigo disimulando, los dejó acercarse. Nos mataron al capitán y 13 soldados, hiriéndonos 23, y nos quitaron 40 mausers.

Llegó el grueso de la columna y atacando al enemigo se le hicieron 200 muertos.—A. 1.º, 10'40 n.—Núm. 119.

Se ha celebrado el Consejo presidido por la Reina.

El Sr. Cánovas se ocupó y principalmente de la probable terminación de las guerras, indicando que se abrirán las cortes el 10 de Mayo.

Se han firmado tres indultos de pena capital de Toledo y un decreto prohibiendo la importación de municiones y armas á Joló. Bolsa: Interior, 63'75.—Exterior, 76'75.—Cubas del 86, 93'90.—A. 2, 12'45 m.—Núm. 159.

Circulan insistentes rumores de que el gobierno negocia la paz de Cuba por mediación de Sanguily.

También se asegura autorizada mente que el señor Cánovas ha arreglado las diferencias surgidas entre los elementos conservadores y se añade que el señor Romero Robledo presidirá el Congreso.—A. 2, 1'45 m.—núm 176.

Dicen de Washington que el Senado acordó pedir las cartas que mediaron entre Máximo Gomez y Cleveland. También se acordó protestar del supuesto propósito de fusilar á Rius Rivera por considerarlo impropio de las guerras en países civilizados.—A.

EL JOVEN D. Florencio Ferrer y Folguera ¡HA FALLECIDO! Sus afligidos padres, abuelo, hermanos, tíos, primos y demás parientes al participar tan sensible desgracia á sus amigos y relacionados les suplican asistan á la conducción del cadáver desde el Hospital Civil, á las cinco de esta tarde. Lérida 2 Abril 1897. El duelo se despide en el puente.

SECCION DE ANUNCIOS

PEQUEÑA ENCICLOPEDIA ELECTROMECÁNICA

publicada bajo la dirección del ingeniero civil francés

ENRIQUE DE GRAFFIGNY

Constituyen esta Enciclopedia doce tomos, ilustrados con más de 500 figuras, formando el *vademécum* más útil, la colección más completa y la enciclopedia más necesaria para toda clase de ingenieros directores de centrales eléctricas de alumbrado y transporte de fuerza, encargados de maquinaria, montadores mecánicos y electricistas, instaladores de timbres y teléfonos, jefes de talleres de galvanoplastia y niquelado, fogoneros, maquinistas encargados de cuidar motores de vapor, gas ó petróleo, aficionados á las industrias electromecánicas, y en general utilísima para todas aquellas personas que realizan trabajos relacionados con las aplicaciones mecánicas ó eléctricas. Condensados en estos doce pequeños volúmenes, cuya lectura no requiere estudios especiales, los conocimientos técnicos y prácticos que son necesarios para todos aquellos que se dedican á la mecánica y electricidad, la lectura de esta Enciclopedia ayudará poderosamente en sus trabajos á cuantos estudian alguna aplicación eléctrica ó mecánica.

Condiciones de la publicación

Se publica un tomo mensual, de unas 160 páginas, con numerosas figuras intercaladas en el texto.

Cada tomo costará: en rústica, 1'50 pesetas; en tela á la inglesa, 2.

Índice por capítulos de los tomos que la constituyen

Tomo 1.—Manual elemental de Electricidad Industrial.	Tomo 7.—Guía práctica del alumbrado eléctrico.
Tomo 2.—Manual del encargado de Dinamos y Motores eléctricos.	Tomo 8.—Manual del montador electricista.
Tomo 3.—Pilas y Acumuladores.	Tomo 9.—Transporte eléctrico de la energía.
Tomo 4.—Redes eléctricas.	Tomo 10.—Redes telefónicas y timbres eléctricos.
Tomo 5.—Manual del fogonero y maquinista.	Tomo 11.—Manual de Electroquímica.
Tomo 6.—Manual del encargado de motores de gas y petróleo.	Tomo 12.—La electricidad para todos; aplicaciones domésticas de la electricidad.

Papel superior para cigarrillos

BLANCO Y PECTORAL LEGITIMO
MARCA

LA MARIPOSA

La más acreditada y de mayor consumo

CONFERENCIAS ENOLÓGICAS

TRATADO

DE

ELABORACION DE VINOS DE TODAS CLASES

Y fabricación de vinagres, alcoholes, aguardientes, licores, sidra y vinos de otras frutas

OBRA ESCRITA POR

D. VICTOR C. MANOSO DE ZUÑIGA Y ENRILE

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica y Granja Central y Director de la Estación Enológica de Haro y

DON MARIANO DIAZ Y ALONSO

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica de Haro

OBRA UTILISIMA Á TODO EL MUNDO

EL ABOGADO POPULAR

CONSULTAS PRACTICAS de derecho público civil común y foral, canónico, mercantil, penal y administrativo
REGLAS para la aplicación de las leyes á la mayor parte de los actos de la vida humana y
MODOS de defenderse personalmente ante los tribunales.

Con los Formularios y Aranceles correspondientes á todos los casos, una lámina explicativa de la sucesión intestada y un vocabulario de voces técnicas

— POR —

PEDRO HUGUET Y CAMPANÁ

TERCERA EDICIÓN

REFUNDIDA Y NOTABLEMENTE AMPLIADA

GRAN ÉXITO EL CACIQUISMO

— POR —

ONOFRE VILADOT

PRECIO 2'50 PTAS. EJEMPLAR

PORTFOLIO DE FOTOGRAFÍAS

Forma un riquísimo tomo encuadernado en tela, conteniendo 320 fotografías inimitables de

Ciudades.—Paisajes.—Edificios históricos.—Esculturas.—Monumentos.—Montañas.—Ríos.—Lagos.—Cascadas.—Puentes.—Puertos.—Bosques.—Selvas vírgenes.—Templos.—Tipos y Costumbres de todos los países del mundo.

PRECIO PESETAS 17'50

LEY REFORMADA

DE

RECLUTAMIENTO Y REEMPLAZO

DEL EJÉRCITO

Expuesta por orden alfabético

y explicada con profusión de notas, referencias y comentarios.

Véndese en la Librería de Sol y Benet al precio de

● 4'50 PESETAS. ●

Unico punto de venta en la librería de **SOL Y BENET**

Mayor, 19, Blondel, 9 y 10.—LERIDA.

ZAPATERIA

— DE —

MANUEL EGEA

Caballeros, 39.—LERIDA.

Esta casa ofrece toda clase de calzado, confeccionado á mano, nada de fábrica.

SE TOMAN MEDIDAS A DOMICILIO

Todo el calzado de Señora como de Caballero á precios módicos.

NO OS CONFUNDAIS



PURIFIQUE Vd
EL AIRE PAPER DE ARMENTA
El mejor de los desinfectantes



En interés de los enfermos y personas que les cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire que respiramos con el **PAPER DE ARMENTA**.
Venta: Farmacias, Droguerías y Perfumerías.
POR MAYOR: CEBRIAN Y C. Barcelona